

2 CRÓNICAS 24

DIVISIÓN DE PÁRRAFOS EN LAS TRADUCCIONES MODERNAS

La Biblia de las Américas (LBLA)	Reina-Valera 1960 (RVR60)	Nueva Versión Internacional (NVI)	Nueva Traducción Viviente (NTV)	Biblia de Jerusalén Latinoamericana (BJL)
Reinado de Joás 24:1-3 24:4-7 24:8-14 24:15-22 24:23-27	Reinado de Joás de Judá 24:1-3 24:4-7 24:8-14 24:15-16 24:17-19 24:20-22 24:23-24 24:25-27	Joás, rey de Judá 24:1-3 24:4-6 24:7-9 24:10-12 24:13-14a 24:14b-16 Depravación de Joás 24:17-19 24:20 24:21-22 24:23-24 24:25-26 24:27	Joás repara el templo 24:1-3 24:4-6 24:7 24:8-10 24:11-12 24:13-14 24:15-16 Se revocan las reformas de Joiada 24:17-19 24:20 24:21-22 Fin del reinado de Joás 24:23-24 24:25-26 24:27	Joás restaura el templo. 24:1-10 24:11-16 Apostasía y castigo de Joás. 24:17-22 24:23-24a 24:24b-27

CICLO DE LECTURA TRES (Tomado de “Seminario de interpretación bíblica”)

ESTUDIO DE PALABRAS Y FRASES

Texto de LBLA: 24:1-3

1 Joás *tenía* siete años cuando comenzó a reinar, y reinó cuarenta años en Jerusalén. El nombre de su madre *era* Sibia de Beerseba.

2 Y Joás hizo lo recto ante los ojos del SEÑOR todos los días del sacerdote Joiada.

3 Y Joiada escogió dos mujeres para el rey, y éste engendró hijos e hijas.

24:1 “Joás” Su nombre significa “Yahvé sostiene” (BDB 219).

“reinó cuarenta años en Jerusalén” Es uno de los períodos más largos de reinado, junto con Manasés. Se repite el patrón trágico de piedad al comienzo (2 Cr 24:2) y luego rebelión al final de la vida. Mientras el sacerdote Joiada vivía, las cosas marcharon bien (vr. 12).

24:2 “hizo lo recto ante los ojos del SEÑOR” Esta es una expresión idiomática para referirse a los reyes de Judá (y posiblemente Israel también, p. ej. Jeroboam I) que actuaron con fidelidad, como David (1 Re 15:3), al guardar y promover la obediencia a la ley de Moisés (cf. Dt 6:16-18; 12:28; 13:18).

1. Jeroboam I de Israel –condición de la bendición de Yahvé: obediencia a su pacto –1 Re 11:33, 38; 14:8, pero no lo cumplió.
2. Asa (inicialmente) –1 Re 15:11; 2 Cr 14:2
3. Josafat (casi siempre) –1 Re 22:43; 2 Cr 20:32
4. Jehú –2 Re 10:30
5. Joás (al principio) –2 Re 12:2
6. Joás (al principio) –2 Cr 24:2
7. Amasías –2 Re 14:2; 2 Cr 25:2
8. Jotam –2 Re 15:33; 2 Cr 27:2
9. Acáz –2 Re 16:2; 2 Cr 28:1 (negativo)
10. Ezequías –2 Re 18:3; 2 Cr 29:2; 31:20
11. Josías –2 Re 22:2

24:3 El sumo sacerdote piadoso, Joiada (cf. 2 Cr 24:6, i.e., “cabeza”) eligió esposas para el joven rey. Aunque el texto no provee más detalles, se asume que:

1. No eran de la descendencia de Acab (i.e., Jezabel y Atalía)
2. Eran adoradoras de Yahvé originarias de Judá
3. El texto no menciona más esposas ni concubinas

Aparece el nombre de una de las dos esposas en 2 Cr 25:1.

Texto de LBLA: 24:4-7

4 Sucedió después de esto que Joás decidió restaurar la casa del SEÑOR.

5 Reunió, pues, a los sacerdotes y a los levitas, y les dijo: Salid a las ciudades de Judá, y recoged dinero de todo Israel para reparar anualmente la casa de vuestro Dios; y daos prisa en esto, pero los levitas no se apresuraron.

6 Entonces el rey llamó al sumo *sacerdote* Joiada, y le dijo: ¿Por qué no has exigido a los levitas que traigan de Judá y de Jerusalén la contribución que Moisés, siervo del SEÑOR, *impuso* sobre la congregación de Israel para la tienda del testimonio?

7 Porque los hijos de la perversa Atalía habían forzado la entrada a la casa de Dios y aun habían usado para los baales las cosas sagradas de la casa del SEÑOR.

24:4 El templo de Yahvé se había deteriorado por la falta de uso y por los saqueos y robos perpetrados por la gente de Atalía (2 Cr 24:7).

El propósito de la remodelación era volver a instaurar el culto de Yahvé según las prescripciones de Moisés (2 Cr 24:5, 6, 9).

24:5 “ciudades de Judá... todo Israel” Es obvio que el cronista consideraba que Judá era el verdadero pueblo del pacto, “Israel” (cf. vs. 9, 16).

La Biblia de estudio de NASB, pág. 613, dice que:

1. Este versículo menciona sólo una fuente de ingresos (el impuesto del censo, cf. Éx 30:14; 38:26)
2. Mientras que 2 Re 12:4-5 menciona tres fuentes:
 - a. Un impuesto de censo (“dinero estipulado a cada persona”)
 - b. Ofrendas voluntarias (“dinero que cada uno voluntariamente traiga”, cf. Éx 35:5, 22, 29)
 - c. Pago de votos personales (cf. Lv 27:1-8; Nm 18:15-16)

“pero los levitas no se apresuraron” No se dice cuál fue la razón de la tardanza, pero por el contexto, nos preguntamos si ellos también se habían vuelto seguidores de *Ba'al*. Habían permitido que el templo de Yahvé fuera saqueado.

La otra opción puede estar en el texto paralelo, en 2 Re 12:6-8, que menciona la fecha de la petición, y que puede indicar un tiempo en el que Joiada tenía poca influencia (Biblia de estudio NASB, pág. 613).

Una tercera opción es la que expresa Josefo, *Antigüedades* 9.8.2.: “pero el sumo sacerdote no lo hizo, como conclusión de que nadie pagaría voluntariamente ese dinero”.

24:6 Joás quiere restaurar las directrices mosaicas del sistema sacrificial. Ver Tema especial: Sacrificios en Mesopotamia e Israel y su significado.

“la contribución que Moisés, siervo del SEÑOR, impuso” Ver Éx 30:12-16.

“siervo del SEÑOR” En 2 Cr 24:9 se usa la expresión “siervo de Dios”. El cronista seguramente considera estas dos expresiones como sinónimas. Ver Tema especial: Mi siervo.

“la tienda del testimonio” Este es uno de los diversos títulos que recibe el tabernáculo del desierto (Nm 1:50).

El “testimonio” se refiere a las dos tablas de piedra con los mandamientos dados por Dios a Moisés en el monte Siná/Horeb.

24:7 Este versículo revela que la gente continuaba adorando a *Ba'al* y *Asera*. Notemos los elementos que aparecen de manera recurrente:

1. En Jerusalén había un templo y sacerdotes de *Ba'al*, 2 Cr 23:17.
2. Los seguidores (literalmente dice “hijos”) de Atalía invadieron el templo de Yahvé y se llevaron algunos objetos sagrados para el templo de *Ba'al*, 2 Cr 24:7.
3. El pueblo volvió a adorar a *Ba'al* incluso después de la remodelación del templo de Yahvé, 2 Cr 24:18.

“los baales” La razón del PLURAL de *Ba'al* es que cada poblado tenía un monte o lugar elevado con su santuario dedicado a las advocaciones locales de *Ba'al* y *Asera*. *Ba'al* se simbolizaba por medio una piedra larga y alzada, y *Asera* con un árbol vivo o una estaca labrada que simbolizaba el árbol de la vida.

Texto de LBLA: 24:8-14

8 Entonces el rey mandó que hicieran un arca y la colocaron afuera, junto a la puerta de la casa del SEÑOR.

9 Y proclamaron en Judá y en Jerusalén que trajeran al SEÑOR la contribución que Moisés, siervo de Dios, *impuso* sobre Israel en el desierto.

10 Todos los oficiales y todo el pueblo se regocijaron y trajeron sus contribuciones y las echaron en el arca hasta llenarla.

11 Y sucedía que siempre que el arca era traída al oficial del rey por los levitas, y cuando veían que había mucho dinero, entonces el escriba del rey y el oficial del sumo sacerdote venían, vaciaban el arca, la tomaban y la volvían a su lugar. Así hacían diariamente y recogían mucho dinero.

12 Y el rey y Joiada lo daban a los que hacían la obra del servicio de la casa del SEÑOR; y contrataron canteros y carpinteros para reparar la casa del SEÑOR, y también artífices en hierro y bronce para reparar la casa del SEÑOR.

13 Los obreros trabajaron, y el trabajo de reparación progresó en sus manos, y restauraron la casa de Dios conforme a sus planos y la reforzaron.

14 Cuando terminaron, trajeron el resto del dinero delante del rey y de Joiada; y lo convirtieron en utensilios para la casa del SEÑOR, utensilios para el ministerio y para el holocausto, y recipientes y utensilios de oro y de plata. Y todos los días de Joiada ofrecieron holocaustos en la casa del SEÑOR continuamente.

24:8 “la colocaron afuera, junto a la puerta de la casa del SEÑOR”. Era para que los habitantes pudieran colocar sus ofrendas. En 2 Re 12:9 dice que fue colocada junto al altar del sacrificio, lo cual habría limitado el acceso al sacerdote y a los levitas. Por esa razón, tiene más sentido este texto de 2 Crónicas. Obviamente, Reyes y Crónicas tienen sus propias fuentes textuales y algunas de ellas son diferentes entre sí.

24:10 Este versículo es sorprendente porque en 2 Cr 24:18 la gente vuelve al culto de *Ba'al*. Tal vez siempre hubo un grupo de seguidores fieles o toda la población era voluble en su religiosidad.

“y todo el pueblo se regocijaron...las echaron” Aquí tenemos un buen ejemplo de cómo el contexto es decisivo para el significado. Las palabras tienen significado sólo en contexto (en una oración, en un párrafo). El VERBO (BDB 1020, KB 1527, *Hiphil* IMPERFECTO con *vav*) usualmente significa “arrojaron”, pero aquí calza mejor “echaron”. Su colaboración era un gozo y no una carga que fuera realizada con resentimiento.

24:11 La gran cantidad de dinero colectado en el arca no era contabilizada ni administrada por los levitas, sino sólo por varios líderes especiales:

1. El escriba del rey
2. El oficial del sumo sacerdote

Nunca se menciona la razón. Tal vez tiene que ver con:

1. “no se apresuraron”, 2 Cr 24:5
2. Malos consejeros y el regreso del culto a *Ba'al*, 2 Cr 24:17-18

“el escriba del rey” Reyes hace uso frecuente de documentos reales, pero Crónicas utiliza más textos de profetas. Ver Tema especial: Escritas.

24:13 “conforme a sus planos” Esto quiere decir que siguieron las directrices de los reyes David y Salomón.

24:12-14 Notemos los distintos metales utilizados. Ver el paralelo en 2 Re 12:13.

1. Hierro, 2 Cr 24:12 (probablemente para soporte de la estructura, “la reforzaron” vr. 13)
2. Bronce, 2 Cr 24:12 (para el altar de sacrificios)
3. Oro, 2 Cr 24:14 (para el lugar santísimo y el lugar santo)
4. Plata, 2 Cr 24:14 (para el lugar santo)

24:14 “utensilios” Aparentemente la mayor parte de los utensilios sagrados habían sido robados y llevados al templo de *Ba'al* en Jerusalén (cf. 2 Cr 23:17; 24:7).

Texto de LBLA: 24:15-16

15 Envejeció Joiada y a una edad muy avanzada murió; tenía ciento treinta años cuando murió.

16 Y lo sepultaron en la ciudad de David con los reyes, porque había hecho bien en Israel, y a Dios y a su templo.

24:15 La muerte no se ve como enemiga. Lo que preocupaba era el momento de la llegada de la muerte. La vida que acababa demasiado pronto, violentamente o por enfermedad, era lo que se percibía como un problema.

24:16 Este sacerdote fue sepultado entre los reyes en Jerusalén por su servicio fiel durante toda su vida.

Texto de LBLA: 24:17-19

17 Pero después de la muerte de Joiada vinieron los oficiales de Judá y se inclinaron ante el rey, y el rey los escuchó.

18 Y abandonaron la casa del SEÑOR, el Dios de sus padres, y sirvieron a las Aseras y a los ídolos; entonces vino la ira de Dios sobre Judá y Jerusalén a causa de esta culpa suya.

19 No obstante, El les envió profetas para hacerlos volver al SEÑOR; y aunque éstos dieron testimonio contra ellos, ellos no escucharon.

24:17 Esto nos muestra:

1. El problema de tener consejeros impíos y sin fe
2. La devoción del pueblo por el culto a *Ba'al* (cf. 2 Re 12:3)

Joás los escuchó, así como antes había escuchado a Joiada. Esto es evidencia de lo débil de su personalidad.

24:18 Una vez más, el cronista asevera que el juicio llegó por causa de la desobediencia al pacto de Yahvé. Dios quería bendecir a su pueblo como testimonio al mundo, pero debido a las consecuencias de “las dos vías” (cf. Levítico 26; Deuteronomio 28; 30; Salmo 1; Proverbios 1), sólo hay juicio.

Para el cronista, toda la historia está en manos de Yahvé. El juicio (temporal) tenía como propósito hacer volver a su pueblo hacia él (2 Cr 24:19). Ver Tema especial: Apostasía.

24:19 “envió profetas” ¡Los profetas, con su mensaje y sus escritos, eran muy importantes para el cronista!

Yahvé no había abandonado a su pueblo. Simplemente ellos no escuchaban (cf. Is 6:9-13).

Ver Gordon Fee y Douglas Stuart, *Lectura eficaz de la Biblia*, págs. 184-189.

Texto de LBLA: 24:20-22

20 Entonces el Espíritu de Dios vino sobre Zacarías, hijo del sacerdote Joiada; y él se puso en pie, en un lugar más alto que el pueblo, y les dijo: Así ha dicho Dios: “¿Por qué quebrantáis los mandamientos del SEÑOR y no prosperáis? Por haber abandonado al SEÑOR, El también os ha abandonado.”

21 Mas ellos conspiraron contra él, y por orden del rey lo mataron a pedradas en el atrio de la casa del SEÑOR.

22 No se acordó el rey Joás de la bondad que Joiada, padre de Zacarías, le había mostrado, sino que asesinó a su hijo. Y éste al morir dijo: Que lo vea el SEÑOR y tome venganza.

24:20 “el Espíritu de Dios vino sobre” Literalmente dice “vistió” (BDB 527, KB 519, *Qal* PERFECTO, cf. Jue 6:34; 1 Cr 12:18). Ver la nota completa en 2 Cr 20:14.

Ver Tema especial: Predestinación vs. Libre albedrío

24:21-22 Esto es demasiado impactante. Su resistencia contra la palabra de Dios les cegó el entendimiento y no consideraron el ministerio de Joiada y de su familia:

1. Conspiraron (BDB 905, KB 1153, *Qal* IMPERFECTO with *vav*; cf. 1 Sa 22:8, 13; 1 Re 15:27; 16:9; 2 Re 10:9; 15:10, 25; 21:23, 24; 2 Cr 33:24-25)
2. Lo apedrearon
3. En el atrio de la casa del SEÑOR (es decir, en un lugar santo, cf. 2 Cr 23:14)
Ver Tema especial: Pena de muerte en Israel, y Tema especial: Lapidación.

24:21 Jesús mencionó este asesinato en Mt 23:35; Lc 11:51. Hay algo de confusión por el nombre del padre del profeta.

1. El Zacarías de 2 Crónicas tiene por padre a Joiada.
2. Zacarías, el autor del libro al final del AT, es hijo de Berequías.

Lucas 11:51 no dice el nombre del padre del profeta. Si Abel fue el primero, entonces la siguiente referencia debería ser el último. Esto no concuerda bien con 2 Crónicas 24. No sabemos cómo, dónde, ni cuándo murió Zacarías, hijo de Berequías, pero él sería una mejor opción para referirse al último de los asesinados. Ver Gleason Archer, *Encyclopedia of Bible Difficulties*, págs. 337-338.

24:22 “Que lo vea el SEÑOR y tome venganza” Esto fue dicho por Zacarías, hijo de Joiada. Esta frase tiene dos IMPERFECTOS usados como YUSIVOS. Son una oración a Yahvé. El VERBO (BDB 205, KB 233, *Qal* IMPERFECTO) es “buscar” sin OBJETO explicitado. ¡En vez de que el pueblo de Yahvé “busque” a Dios, él los va a buscar a ellos para juzgarlos!

Texto de LBLA: 24:23-24

23 Y aconteció que a la vuelta del año, el ejército de los arameos subió contra él; y vinieron a Judá y a Jerusalén, destruyeron de entre la población a todos los oficiales del pueblo, y enviaron todo el botín al rey de Damasco.

24 Ciertamente, el ejército de los arameos vino con pocos hombres; sin embargo, el SEÑOR entregó a un ejército muy grande en sus manos, porque habían abandonado al SEÑOR, Dios de sus padres. Así ejecutaron juicio contra Joás.

24:23-26 Estos versículos registran cómo se cumplió la maldición de 2 Cr 24:22.

1. Los sirios invadieron con un ejército pequeño
 - a. Mataron a todos los oficiales (mismo título que en 2 Cr 24:17)
 - b. Se llevaron el botín de Jerusalén a Damasco (cf. 2 Re 12:18)
2. Joás enfermó o quedó herido (NIDOTTE, vol. 2, pág. 142, #6)
3. Funcionarios de sangre extranjera (2 Cr 24:26; nombres diferentes en 2 Re 12:21) “conspiraron” contra él y lo mataron (“cuidado con los extranjeros o de sangre mezclada” seguramente esta era una preocupación de la pequeña Judá después del exilio en los días del cronista)
4. No fue sepultado en las tumbas de los reyes.

Texto de LBLA: 24:25-27

25 Y cuando ellos se alejaron de él (dejándolo muy herido), sus mismos siervos conspiraron contra él a causa de la sangre del hijo del sacerdote Joiada, y lo mataron en su cama. Y murió, y lo sepultaron en la ciudad de David, pero no lo sepultaron en los sepulcros de los reyes.

26 Estos son los que conspiraron contra él: Zabad, hijo de Simeat la amonita, y Jozabad, hijo de Simrit la moabita.

27 En cuanto a sus hijos, los muchos oráculos contra él y la restauración de la casa de Dios, he aquí, están escritos en la historia del libro de los reyes. Entonces su hijo Amasías reinó en su lugar.

24:25 De nuevo tenemos al cronista explicando eventos históricos a la luz de “las dos vías” (ver la nota en 2 Cr 24:18).

“hijo” En el TM es PLURAL (también en la Peshitta). Posiblemente la gente intentó eliminar a toda la familia. La LXX dice “hijo”, y así también dice en la Vulgata.

“lo mataron en su cama” Es difícil hacer concordar aquí el relato con su paralelo de 2 Re 12:20. Ver John H. Walton y D. Brent Sandy, *The Lost World of Scripture*, que documenta la forma en que las culturas orales transmitían sus tradiciones. Aquí parece haber dos fuentes textuales que difieren.

24:27 Usualmente los registros escritos utilizados por el cronista son textos de profetas (2 Cr 13:22), pero aquí vemos que usó los archivos reales. Ver Introducción, IV, Autoría, #2.

PREGUNTAS DE DIÁLOGO

Este es un comentario que es también una guía de estudio, lo cual significa que usted es responsable de su propia interpretación del texto bíblico. Cada uno se conduce de acuerdo a la luz de la que dispone. Usted, la Biblia, y el Espíritu Santo son lo más importante en la interpretación. No debemos entregar esta prerrogativa a algún otro comentarista.

Estas preguntas de diálogo se presentan para ayudarle a repasar los principales temas de esta sección del libro. No tienen la intención de ser definitivas, sino que buscan provocar la reflexión.

1. ¿Por qué los levitas no se apresuraron a reparar el templo?
2. ¿Por qué el templo necesitaba reparaciones?
3. ¿Por qué 2 Cr 24:18 es tan impactante?
4. ¿Qué significa que “el Espíritu vistió a Zacarías”?
5. ¿Cómo fue asesinado Joás?